

fundamento ético religioso de su concepción política acerca de la justicia" (pág. 96), para concluir finalmente afirmando -como síntesis final- que "al poner de relieve la dramaticidad del vivir individual del hombre concreto, pudieron también delinear los trazos de una concepción política que no ha perdido su vigencia: la democracia religiosa" (pág. 96).

Sin entrar a precisar detalles del valor investigativo de esta obra, cabe señalar que no existen citas -ni aparato erudito ni crítico- de la transcripción de textos de las tragedias, por otra parte escasos y no siempre los más adecuados. Por otra parte la autora parece no haber consultado ciertas obras básicas -y clásicas- para el análisis del tema, desde los tradicionales Werner Jaeger, Gilbert Murray o Lesky hasta, en el extremo opuesto, el recientemente fallecido Moshe Finley que ha estudiado detalladamente -y en nuestra opinión sin ser aún rebatido- el tema del concepto de democracia en el siglo V.

Finalmente quedaría por añadir que una tesis como la expuesta precisa indefectiblemente una previa aclaración del significado de los términos (en este caso: democracia y religiosa) en el contexto de su época, a fin de evitar un anacronismo histórico que, por ser excesivamente habitual, no deja de seguir produciendo interpretaciones erróneas y a veces grandes dislates en la interpretación del pensamiento clásico.

FLORENCIO HUBEÑÁK

RODRÍGUEZ, O., JAIME, E., *The Revolutionary Process in Mexico. Essays on Political and Social Change, 1880-1940*, UCLA Latin American Center Publications, University of California, Los Angeles, 1990.

Es este un segundo trabajo sobre la Historia de México producido por el Centro de Publicaciones de la Universidad de California, que continúa el compilado por el mismo autor, titulado *La independencia de México y la creación de una nueva Nación*, que se editara en 1989. Los ensayos contenidos en esta obra corresponden a los presentados en la segunda de las series de simposios sobre: "Rebeliones y Revoluciones en México".

En la Introducción, su compilador y director explicita los objetivos de tales encuentros, sus participantes, las ayudas presupuestarias obtenidas, fundamentando finalmente los enfoques novedosos del estudio comparado de dos procesos históricos sustantivos de la historia nacional mejicana como los de la Independencia y el de la Revolución.

Asimismo, el compilador destaca la importancia de los ensayos presentados, cuyas contribuciones elucidan aspectos poco analizados de la revolución y ponen de relieve la validez del examen histórico de los cambios y permanencias que resultan de procesos tan complejos como el de la Independencia y el de la Revolución Mexicana.

Los trabajos son acompañados de una importante cantidad de fotografías sobre la Revolución entre 1911 y 1918, pertenecientes a la Colección Osuna, que realzan con la calidad del material ilustrativo la excelente edición que reseñamos, en las que se registran diferentes momentos del proceso revolucionario, sus protagonistas y escenas testimoniales de una sociedad en rápida transformación, a través de su vida cotidiana.

El grupo de ensayos está dividido en cuatro partes:

I. The Antecedents

AVILA, RICARDO, "¡Así se gobierna, señores...!: El Gobierno de José Vicente Villada".

FALCÓN, ROMANA, "Raíces de la Revolución: Evaristo Madero, el primer eslabón de una cadena".

MORA, GREGORIO, "Sonora al filo de la tormenta: Desilusión con el Porfiriato, 1900-1911".

II. The Revolution

OSUNA COLLECTION PHOTOGRAPHS, 1911-1918.

VANDERWOOD, PAUL J., "Explaining the Mexican Revolution".

GARCIADIEGO DANTÁN, JAVIER, "Movimientos estudiantiles durante la Revolución Mexicana".

JOSEPH, GILBERT M.; WELLS, ALLEN, "Seasons of Upheaval: The Crisis of Oligarchial Rule in Yucatán, 1909-1915".

III. The Consequences

HALL, LINDA B., "Banks, Oil, and the Reinstitutionalization of the

Mexican State, 1920-1924".

WASSERMAN, MARK, "The Transition from Personalist to Party Rule: Chihuahua Politics during the 1930 s".

KNIGHT, ALAN, "Revolutionary Project, Recalcitrant People: Mexico 1910-1940".

IV. Comments

GUEDEA, VIRGINIA, "En torno a la Independencia y la Revolución".

GONZÁLEZ, MARÍA DEL REFUGIO, "La Independencia y la Revolución".

ARCHER, CHRISTON I., "Continuity and Discontinuity in Mexican History, 1810 and 1910".

A continuación se incluye una abundante bibliografía sobre el período revolucionario en inglés, español y otras lenguas, las series de periódicos y los Archivos y Colecciones especiales.

AVILA, RICARDO, "¡Así se gobierna, señores...!: El Gobierno de José Vicente Villada".

Un breve ensayo acerca de uno de los hombres del Porfiriato, ejemplo destacado por el autor, de la alianza del poder regional y la élite liberal. José V. Villada es analizado en su perspectiva de hombre público del Estado de México, teniendo en cuenta su rol de organizador político y periodista, destacándose su labor en lo referente a la instrucción de las masas y al saneamiento del erario público. Estas características le permitirán conservar el poder a pesar de la oposición de hombres mucho más allegados al presidente y lo convertirán en una de las escasas figuras con popularidad del Régimen.

El autor ubica finalmente a este personaje como una experiencia liberal decimonónica dentro de un gobierno que necesitaba demostrar el funcionamiento de su sistema, y qué mejor ejemplo que hacerlo en el propio Estado donde reside, y con una figura no del todo identificada con él.

FALCÓN, ROMANA, "Raíces de la Revolución: Evaristo Madero, el primer eslabón de una cadena".

La autora analiza los momentos en que comienza a gestarse el levantamiento contra el Porfiriato. Explica el proceso de oposición al presidente en Coahuila, desde los comienzos del régimen; centra el análisis en la familia de los Madero como una parte de la élite económica, y las

razones por las que no serán perseguidos, a pesar de su oposición política.

La propuesta de trabajo, desde la corriente sociológica de la Historia, se propone analizar a la familia como eslabón entre el caudillo y el análisis de clase; a lo largo del mismo, se pueden advertir los mecanismos políticos y económicos que funcionaron durante el Porfiriato; los conflictos surgidos dentro de la élite cuando uno de sus integrantes (en este caso el nieto del patriarca), toma caminos que llevan a una oposición frontal contra el poder político nacional.

MORA, GREGORIO, "Sonora al filo de la tormenta: Desilusión con el Porfiriato, 1900-1911".

En este trabajo se describe una región que fue privilegiada con el auge económico del régimen de Porfirio Díaz. Se describe sintéticamente la economía sonorensis, los efectos que sobre ella producen las inversiones de capital norteamericano, en especial en ferrocarriles y actividades mineras. Se describen los efectos que estas actividades tendrán, a su vez, sobre el comercio y la agricultura.

El análisis de la élite económica de Sonora y su búsqueda por insertarse en la élite porfirista, la formación de agrupaciones que les permitieran defenderse de otros grupos en un clima de tensión social, completan el ensayo.

Por último, se analizan las relaciones entre la depresión económica de comienzos de 1900 y la decadencia de los grupos sociales que constituirían la base social del régimen de Díaz, y la manera en que Madero centra su acción política en este Estado, fundamental por su fuerte economía, apoyo fundamental cuando tome el poder en 1911.

VANDERWOOD, PAUL J., "Explaining the Mexican Revolution".

El autor realiza una explicación de las causas que produjeron la Revolución Mexicana. En primer lugar analiza las posiciones de los diferentes autores, que desde distintas perspectivas historiográficas intentaron fundamentar el origen de la revolución. Simultáneamente realiza una crítica a estas interpretaciones, poniendo en evidencia lo que considera puntos oscuros o fallas en las mismas.

En el desarrollo de la crítica, se ponen de relieve los elementos de cambio social, político y económico, que para él estarían en la base del

movimiento. Finalmente deja abierta la posibilidad para que este ensayo se convierta en punto de partida para la prosecución de investigaciones que dilucidan de manera definitiva el origen de la Revolución Mexicana.

GARCIADIEGO DANTÁN, JAVIER, "Movimientos estudiantiles durante la Revolución Mexicana".

Se trata de poner de relieve una de las hipótesis tradicionales sobre el origen de la revolución: la lucha de elementos juveniles de la clase media mexicana por la participación política que tenían vedada. Se realiza una crítica a José Vasconcelos, en su interpretación negativa hacia la actitud que tuvieron los movimientos estudiantiles, opuestos al maderismo y muy proclives a colaborar con el Porfiriato.

A partir de estas propuestas iniciales, se describe puntillosamente el movimiento político estudiantil y sus diferentes actitudes políticas en las diferentes épocas, sus principales figuras, las distintas políticas instrumentadas desde el poder para ganarse el apoyo de los estudiantes.

Por último se examina la acción desarrollada a partir de la caída de V. Huerta hasta el comienzo de 1920; se ponen de manifiesto los efectos que sobre los estudiantes tiene la lucha política por el control del gobierno, y los beneficios que de ella obtuvieron los grupos estudiantiles.

JOSEPH, GILBERT M.; WELLS, ALLEN, "Seasons of Upheaval: The Crisis of Oligarchial Rule in Yucatán, 1909-1915".

Se ha analizado la historia regional dentro del período de transición entre el antiguo régimen y el surgimiento de la nueva república. El área elegida para realizar su estudio por los autores, es el Estado de Yucatán. Se vincula la evolución económica del Estado con los grupos oligárquicos que tradicionalmente controlaron el poder político del mismo. Se describen y analizan los factores políticos que sostenían las camarillas de la oligarquía, la importancia de los intereses norteamericanos en el desarrollo agrario y las vinculaciones del grupo que controlaba el monocultivo de henequén.

Los comportamientos de los grupos campesinos y sus revueltas contra el régimen, tratando de explicarse sus causas, características y resultados, completan este interesante trabajo.

HALL, LINDA B., "Banks, Oil, and the Reinstitutionalization of the Mexican State, 1920-1924".

Se analizan los intereses financieros y económicos norteamericanos en México a partir de la presencia de Alvaro Obregón, y especialmente el accionar de su ministro de Finanzas, Adolfo de la Huerta; las vinculaciones de éste con las compañías se demuestran como fundamentales para darle a México, a partir de políticas acertadas, la base para la reconversión económica que sostuvo la maquinaria gubernamental.

El estudio de estos grupos continúa durante la presidencia de Venustiano Carranza, y durante los debates alrededor de la Constitución de 1917, en especial alrededor de los artículos que afectaban su accionar.

Por último se establece una comparación entre las políticas hacia los grupos de los dos presidentes, lo mismo que se estudian las dificultades que los grupos plantearon a la economía y gobierno mexicanos.

WASSERMAN, MARK, "The Transition from Personalist to Party Rule: Chihuahua Politics during the 1930 s".

El autor explica los acontecimientos ocurridos en la historia política del Estado de Chihuahua, durante la década de 1930. Analiza con un importante aparato erudito, en el que predominan las memorias y los periódicos, los acontecimientos y los personajes actuantes en ellos. Así evidencia la relación existente entre la ideología, el desarrollo económico capitalista y el partido para la introducción de reformas que permitirán la institucionalización de la revolución en el Estado elegido para el estudio.

KNIGHT, ALAN, "Revolutionary Project, Recalcitrant People: Mexico 1910-1940".

El trabajo que presenta este importante autor, amplía y profundiza una obra anterior de mayor envergadura: *The Mexican Revolution* (Cambridge, 1986, 2 vol.). Se analiza el tema de las "varias revoluciones", estudiándose los diferentes grupos que dieron origen al complejo proceso de la revolución, los diferentes objetivos y resultados obtenidos, le permiten sostener que la revolución no debe tratarse como un hecho singular y unívoco.

Estudia a continuación la evolución política experimentada por el Estado mexicano entre 1911 y 1940; se describen aquí los distintos grupos y proyectos políticos que entraron en pugna como también los resultados obtenidos: cristeros, radicales, zapatistas y campesinos son descriptos con poder de síntesis y claridad singulares.

Por último se ponen de relieve los diferentes componentes ideológicos y políticos que perfilan el poder político a lo largo del período considerado.

CARLOS PESADO PALMIERI